

Travail présenté à Jean-Marie Tremblay, professeur de sociologie
dans le cadre du cours de sociologie "Perspective sociologique"

Exercice de la leçon 10

La typologie des sociétés

en sociologie fonctionnaliste

et en sociologie marxiste

Comment les sociologues interprètent les différences entre les sociétés
et comment ils classent les différentes sociétés



Travail réalisé par :
Chicoutimi, Cégep de Chicoutimi, le 10 avril 2002

Question 1 Les sociologues parviennent à comparer les sociétés les unes par rapport aux autres à l'aide de systèmes de classification plus ou moins compliqués. Quels critères de classification des sociétés les sociologues utilisent-ils ?

1A) Quel critère de classification des sociétés les sociologues néo-marxistes utilisent-ils ? Qu'est-ce que cela veut dire, d'après toi ? (Réfère-toi aux pages 339-340 et 348)

1B) Quel critère de classification des sociétés les sociologues structuro-fonctionnalistes utilisent-ils ? Qu'est-ce que cela veut dire, d'après toi ? (Réfère-toi aux pages 339-340 et 342)

Question 2 Quelle différence vois-tu entre les critères de classification utilisés par les sociologues néo-marxistes, d'une part, et par les sociologues structuro-fonctionnalistes, d'autre part ?

Question 3 En lisant tes notes sur la typologie structuro-fonctionnaliste des sociétés, tu as remarqué les types de société suivants: • les sociétés traditionnelles, • les sociétés modernes ou industrielles et • les sociétés post-industrielles. Qu'est-ce qui caractérise la culture et l'organisation sociale de chacun de ces types de sociétés dans la typologie structuro-fonctionnaliste des sociétés ? Lis attentivement le résumé de la typologie structuro-fonctionnaliste à la page 342 et les tableaux 23, 24 et 25.

Les sociétés traditionnelles (Tableau 23)

Les sociétés modernes ou industrielles (Tableau 24)

Les sociétés post-industrielles (Tableau 25)

Question 4

Quelle différence vois-tu entre les sociétés traditionnelles, les sociétés modernes et les sociétés post-industrielles ?

Question 5 Puisque les sociologues néo-marxistes utilisent un critère différent de classification des sociétés de celui des sociologues structuro-fonctionnalistes, ils élaborent donc une typologie différente des sociétés. Dans la classification néo-marxiste des sociétés, on remarque les types suivants (leur énumération serait plus longue que celle-ci): • les sociétés pré-capitalistes ou féodales, • les sociétés capitalistes, • les sociétés capitalistes monopolistes d'État, • les sociétés collectivistes d'État ou socialistes-étatistes, • les sociétés socialistes et, enfin, • les sociétés communistes. Qu'est-ce qui caractérise chacun de ces types de sociétés dans la typologie néo-marxiste des sociétés ? Regarde bien le résumé de la typologie néo-marxiste à la page 348 et les tableaux 26, 27, 28, 29 et 30.

Les sociétés capitalistes (Tableau 26)

Les sociétés capitalistes monopolistes d'État (Tableau 27)

Les sociétés collectivistes d'État (Tableau 28)

Les sociétés socialistes (Tableau 29)

Les sociétés communistes (Tableau 30)

Question 6 Quelle différence vois-tu entre les sociétés capitalistes, les sociétés capitalistes monopolistes d'État, les sociétés collectivistes d'État, les sociétés socialistes et les sociétés communistes ?